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追追溯溯Art TechArt Tech的歷史的歷史，，說短猶長說短猶長，，當收音機和音響器材將音當收音機和音響器材將音
樂帶入千家萬戶樂帶入千家萬戶，，當電視和電影加速劇場及茶館中節目的當電視和電影加速劇場及茶館中節目的

普及普及，，當燈光和揚聲器影響舞台的設計布置當燈光和揚聲器影響舞台的設計布置，，每一個時代的技術躍每一個時代的技術躍
進都在藝術上留下獨特印記進都在藝術上留下獨特印記。。在如今的互聯網時代在如今的互聯網時代，，Art TechArt Tech結合最結合最
新科技新科技，，為表演藝術帶來嶄新面貌之餘為表演藝術帶來嶄新面貌之餘，，亦變革人們的感觀體驗亦變革人們的感觀體驗。。對對
此此，「，「進念進念．．二十面體二十面體」」聯合藝術總監胡恩威深有體會聯合藝術總監胡恩威深有體會，，他認為他認為Art TechArt Tech
的發展從側面反映的發展從側面反映，，人類科技文明的進展正影響着我們每個人的文化生活人類科技文明的進展正影響着我們每個人的文化生活
和消費模式和消費模式，「，「正如未有書本之前正如未有書本之前，，人們要學習背誦人們要學習背誦，，印刷術的發明解放印刷術的發明解放
了人類大腦了人類大腦，，當科技替代了枯燥的工作當科技替代了枯燥的工作，，這也給了藝術家機會這也給了藝術家機會。」。」他鄭重他鄭重
地說地說：「：「我們現在正處於一個臨界點我們現在正處於一個臨界點，，未來藝術設施和節目的組成必須要未來藝術設施和節目的組成必須要
重新界定重新界定。」。」

基建未成基建未成，，談何發展談何發展？？
Art TechArt Tech將影響整個社會生態將影響整個社會生態，，其基建工程理應如城市鋪設電網及水管其基建工程理應如城市鋪設電網及水管

般自然般自然，，基建未成基建未成，，談何發展談何發展？？去年的施政報告中提到去年的施政報告中提到：「：「正在興建的東正在興建的東
九龍文化中心九龍文化中心，，將採用最新的技術和設備將採用最新的技術和設備，，為舞台製作提供全方位的電腦為舞台製作提供全方位的電腦
裝置裝置，，配合配合『『延展實境延展實境』』技術和技術和『『沉浸式沉浸式』』視聽系統視聽系統，，把中心發展成為先把中心發展成為先
進的藝術文化場地進的藝術文化場地。」。」新文化中心將於兩年後落成新文化中心將於兩年後落成，，現有演出場地的新設現有演出場地的新設
備已在陸續購置中備已在陸續購置中，，未來可期未來可期。。但胡恩威所擔憂的卻是但胡恩威所擔憂的卻是，，香港對香港對Art TechArt Tech
的推廣依然停留在搞展覽和活動的表層階段的推廣依然停留在搞展覽和活動的表層階段，，而不是從整體布局出發而不是從整體布局出發，，從從
藝術政策的改革開始藝術政策的改革開始，，深入而全面地發展深入而全面地發展。。
如何才可稱之為對如何才可稱之為對Art TechArt Tech的全面發展的全面發展？？他表達了自己的理解他表達了自己的理解：「：「第一第一

是大數據要做好是大數據要做好，，藝術大數據很重要藝術大數據很重要，，它包括城市電腦售票網絡它包括城市電腦售票網絡、、市民文市民文
化藝術消費模式等化藝術消費模式等，，大數據可幫助相關機構了解香港目前的市場情況大數據可幫助相關機構了解香港目前的市場情況，，進進
而研究如何做大市場而研究如何做大市場，，如何可以具體為藝術家創造發展空間如何可以具體為藝術家創造發展空間，，而不是單純而不是單純
靠政府補貼靠政府補貼；；第二是香港的劇場第二是香港的劇場、、博物館等文化設施硬件要全面升級博物館等文化設施硬件要全面升級，，包包
括設置無線網絡等括設置無線網絡等，，同時劇場的管理模式需變革同時劇場的管理模式需變革，，因為人口老化問題因為人口老化問題，，請請
人越來越難人越來越難；；第三也是最重要的部分第三也是最重要的部分，，是教育是教育，，這是香港目前面臨的最大這是香港目前面臨的最大
問題問題，，因為不是由專家主導因為不是由專家主導，，也非常缺乏對藝術有理解的專業技術人員也非常缺乏對藝術有理解的專業技術人員，，
在教育方面有根本性的缺憾在教育方面有根本性的缺憾。」。」

藝術教育缺乏專業主導藝術教育缺乏專業主導
本地藝術教育中存在的缺憾難以一概而論本地藝術教育中存在的缺憾難以一概而論，，胡恩威以胡恩威以「「藝術教育缺乏專藝術教育缺乏專

業主導業主導」」來概括來概括，「，「將藝術與科技結合並不難將藝術與科技結合並不難，，只是需要掌握編碼和硬件只是需要掌握編碼和硬件
方面的基本功方面的基本功，，然後不斷地練習和實踐然後不斷地練習和實踐。。即使科技的部分最後是由專業人即使科技的部分最後是由專業人
員去完成員去完成，，我們也需要理解他們是如何去做我們也需要理解他們是如何去做。。這些都可以通過課程去學這些都可以通過課程去學
習習，，但香港現在的課程並不是為訓練學生同時掌握藝術和科技但香港現在的課程並不是為訓練學生同時掌握藝術和科技。」。」
他肯定內地沿用至今的師徒制學習的重要作用他肯定內地沿用至今的師徒制學習的重要作用，，再以再以「「進念進念．．二十面二十面
體體」」的人才培養模式為例的人才培養模式為例：「：「我們都是一邊學一邊做我們都是一邊學一邊做，，而不是寫論文而不是寫論文。。做做
得好還是不好得好還是不好，，都會先做出來再討論分析都會先做出來再討論分析。。而整個香港的藝術教育生態而整個香港的藝術教育生態，，
鮮少會請教專家的意見鮮少會請教專家的意見，，甚至購買設備時也是一樣甚至購買設備時也是一樣。。教育模式需要改革教育模式需要改革，，
想要將想要將Art TechArt Tech產業化產業化，，必然需要更多的概念清晰必然需要更多的概念清晰、、具集體意識的專業團具集體意識的專業團
隊隊，，這樣才能做得大這樣才能做得大。」。」
學生的成長需要練習和實踐學生的成長需要練習和實踐，，練習和實踐則需要藝團資源的支持練習和實踐則需要藝團資源的支持，，藝團藝團

排練和演出則需要政府場地提供排練和演出則需要政府場地提供。「。「公園公園、、體育館體育館、、科學園科學園，，甚至海洋公甚至海洋公
園園，，香港其實並不缺乏實踐香港其實並不缺乏實踐Art TechArt Tech的場地的場地，，但需要康文署具體去落實這但需要康文署具體去落實這
些事情些事情。」。」萬丈高樓平地起萬丈高樓平地起，，Art TechArt Tech的發展亦是如此的發展亦是如此，，基建是根本基建是根本，，教教
育則是磚瓦育則是磚瓦，，也是吸引年輕人走進藝術世界的方式之一也是吸引年輕人走進藝術世界的方式之一。。但在這個的積累但在這個的積累
過程中過程中，，很多環節需長期投入卻未必能有即時成效很多環節需長期投入卻未必能有即時成效，，難以吸引投資難以吸引投資。。胡恩胡恩
威笑稱威笑稱，，當年打造當年打造「「進念舞台創新實驗室進念舞台創新實驗室Z Innovation LabZ Innovation Lab」，」，將香港文將香港文
化中心劇場改裝成舞台技術實驗室化中心劇場改裝成舞台技術實驗室，，打破劇場使用模式打破劇場使用模式，，在實戰中探索在實戰中探索、、
結合各種表演形式和科技的可能結合各種表演形式和科技的可能，，這場實驗卻至今仍常被人詬病在浪費場這場實驗卻至今仍常被人詬病在浪費場
地和資源做一些地和資源做一些「「看不懂的東西看不懂的東西」。」。但他們始終目標清晰但他們始終目標清晰，，堅持做下去堅持做下去。。

與大灣區合作共建大數據與大灣區合作共建大數據
香港發展香港發展Art TechArt Tech的視野其實可以更廣闊的視野其實可以更廣闊，，胡恩威建議胡恩威建議，，香港藝術發展香港藝術發展
局局（（ADCADC））可與大灣區眾多科技公司合作可與大灣區眾多科技公司合作，，共建涵蓋藝術推廣共建涵蓋藝術推廣、、教育與科教育與科
研的大數據平台與研的大數據平台與AppApp，，再用不同招數吸引更多市民和學生成為再用不同招數吸引更多市民和學生成為AppApp會會
員員，「，「ADCADC要做的事從來都不僅僅是撥款要做的事從來都不僅僅是撥款，，而是思考如何給予藝術家而是思考如何給予藝術家

更大的發展空間更大的發展空間，，例如邀請多些藝術家進入學校例如邀請多些藝術家進入學校，，或者提供工作或者提供工作
室給他們創作室給他們創作，，在這些方面制訂長期計劃在這些方面制訂長期計劃，，尋找更多新的機會尋找更多新的機會
推廣香港藝術推廣香港藝術。」。」
他提及他提及，，ADCADC其實被賦予很大權力其實被賦予很大權力，，可向政府提議藝術可向政府提議藝術
政策政策，，在推動藝術發展的進程中處於重要位置在推動藝術發展的進程中處於重要位置，「，「ADCADC不不
應該只有那麼少的資金應該只有那麼少的資金，，這些錢是要投資在藝術中這些錢是要投資在藝術中，，令社令社
會更加有藝術氛圍會更加有藝術氛圍，，令藝術家在社會的地位有所提升令藝術家在社會的地位有所提升。。香香
港有很多默默耕耘的高手港有很多默默耕耘的高手，，有些已達至世界水平有些已達至世界水平，，但他們的但他們的
生活環境依然惡劣生活環境依然惡劣，，甚至沒有工作室甚至沒有工作室。」。」他慨嘆他慨嘆，「，「香港的香港的
藝術家有表達的自由權藝術家有表達的自由權，，卻沒有發展權卻沒有發展權。」。」
把握官方至民間的發展契機把握官方至民間的發展契機，，他冀望他冀望Art TechArt Tech成為促進港人成為促進港人
思維思維「「改革開放改革開放」」的催化劑的催化劑，，治癒由治癒由「「做藝術搵唔到食做藝術搵唔到食」」

觀念引發的觀念引發的「「藝術恐懼症藝術恐懼症」；」；這也需要政府制定發展這也需要政府制定發展
Art TechArt Tech的清晰策略的清晰策略，，令香港藝術家擁有更多發令香港藝術家擁有更多發

展的機會展的機會，，走得更遠走得更遠；；在這種良性循環在這種良性循環
下下，，激盪社會各行各業的創意動能激盪社會各行各業的創意動能，，

增強香港在世界舞台的競增強香港在世界舞台的競
爭力爭力。。

談起談起Art TechArt Tech，，線上演出是不可迴避的話題線上演出是不可迴避的話題。。疫疫
情衝擊加乘互聯網發展情衝擊加乘互聯網發展，，使線上直播使線上直播、、線上收看的線上收看的
議題擺上枱面議題擺上枱面。。藝文界憂心此舉會影響民眾走進劇藝文界憂心此舉會影響民眾走進劇
場的意願場的意願，，亦堅信線上收看無法取代現場觀賞的體亦堅信線上收看無法取代現場觀賞的體
驗驗。。當演出場地陸續開放當演出場地陸續開放，，線上內容又該何去何線上內容又該何去何
從從？？胡恩威認為胡恩威認為，，劇情及演員介紹劇情及演員介紹、、演出解說等線演出解說等線
上內容上內容，，可以作為學習平台可以作為學習平台，，供觀眾觀劇前後閱供觀眾觀劇前後閱
讀讀，，亦為劇團節省印刷場刊的開支亦為劇團節省印刷場刊的開支。「。「線上演出好線上演出好
像一塊新的畫布像一塊新的畫布，，大家都在嘗試和摸索大家都在嘗試和摸索，，但無論直但無論直
播還是錄影播還是錄影，，也都需要實體劇場的基建和改革去支也都需要實體劇場的基建和改革去支
持持，，節目模式也需要重新安排節目模式也需要重新安排。。香港應建多一些小香港應建多一些小
劇場劇場，，拉近觀眾與演員的距離拉近觀眾與演員的距離，，劇場也可囊括咖啡劇場也可囊括咖啡
廳廳、、茶館等其他設施茶館等其他設施，，使觀眾的經驗不止局限於劇使觀眾的經驗不止局限於劇
場本身場本身，，而是成為一種生活習慣而是成為一種生活習慣。」。」
麥國輝則表示麥國輝則表示，，疫情改變劇場生態疫情改變劇場生態，，而其實年輕而其實年輕

人 的 觀人 的 觀
賞習慣早已賞習慣早已
改變改變，，線上觀賞線上觀賞
已經成為其恒常生活已經成為其恒常生活
的一部分的一部分，，劇團也應考劇團也應考
慮線上觀眾的需求慮線上觀眾的需求，「，「我們我們
曾討論過曾討論過，，有沒有可能令觀眾戴有沒有可能令觀眾戴
着着VRVR眼鏡在屏幕前觀看演出眼鏡在屏幕前觀看演出，，或者配或者配
合合ARAR在手機上看到更多的內容在手機上看到更多的內容；；會不會加會不會加
入通過熒幕才能看到的特別元素入通過熒幕才能看到的特別元素，，使現場和線上使現場和線上
的觀眾分別看到不同版本的演出效果的觀眾分別看到不同版本的演出效果，，成為一種互成為一種互
補關係補關係。。這將成為未來演出的發展趨勢這將成為未來演出的發展趨勢，，我知道現我知道現
在有些場館會提供攝影機供團體使用在有些場館會提供攝影機供團體使用，，其實有更好其實有更好
的方法可以做的方法可以做，，也需要更多的配套設施也需要更多的配套設施，，但現時我但現時我
們還沒有預算去研發們還沒有預算去研發。」。」

當科技新進展大幅改變藝術創作方式，「Art Tech」一詞逐
漸進入大眾視野，舞台燈光設計師、技術顧問麥國輝笑言，過
去十年，香港劇場和場地的更新及設備購置進程是循序漸進
式，近兩年突然開始「核爆式」發展。作為「前線人員」他理
應樂見其成，卻在參與諮詢後提出了更多的疑問：「政府有出
力去推動Art Tech發展，劇場添置了新設備儀器，但這些設備
是否適用於每一團使用者？負責操作儀器的技術人員是否也由
劇場提供？這隊技術人員在前期創作和排練期間是否可以（和
藝團）合作？若由劇團自行操作設備，是否會開設相關培訓課
程？此外，是否會考慮將部分資助直接開放予團體申請？」

冀就新設備建立培訓平台
麥國輝早於「進念舞台創新實驗室 Z Innovation Lab」創立

伊始，便已投入Art Tech的不同主題實驗之中，從《天宮》、
《爛大鼓》、《瞽師杜煥》到今年的《心經即是巴哈》，從以
電腦和影像控制燈光到嘗試LED燈，以影像代替燈光，利用
四面鏡牆配合聲音及燈光等，他對每一次的實驗細節都記憶猶
新，也在反覆思考如何用最精簡的物料和資源呈現最多元的效
果，「我們團隊的同事已經很熟悉技術層面的處理方式，每一
次新實驗都需要更好的硬件驅動呈現出更好的質素，平衡質素
和預算才是最大的挑戰。」他說。
受政府資助及駐場香港文化中心，也有部分商界贊助和器材

提供，作為香港Art Tech舞台實驗先行者的「進念．二十面
體」，依舊捉襟見肘，前行得艱難。「很多內地的演出可能會
做十場以上的巡演，但在香港我們的演出只做兩三場，但也需
要請一隊舞台設計和技術人員，收支很難平衡。」麥國輝續
說，「我並不想用錢去衡量創意，但任何新的想法都需要

資源配合去實現，香港有些團體不是不想做Art
Tech，而是沒有條件去做，沒有足夠的機會給
本地團隊發揮及發展。」儘管還有很多疑問
未有答案，但他喜見劇場新購器材將免費
供租場團體使用，一定程度上為劇團縮減
開支，他冀望政府將設立相關培訓課程和
實踐平台，促舞台技術人員更好地適應及
成長。

「「藝術科技藝術科技」（」（Art TechArt Tech））一詞去年首次出現於施政報告之中一詞去年首次出現於施政報告之中，，引發各界議論引發各界議論。。前前
有來自官方言論有來自官方言論「「創新科技的文化中心創新科技的文化中心，，會進一步提升香港在國際藝壇的地位會進一步提升香港在國際藝壇的地位」，」，盛盛
讚讚Art TechArt Tech在港大有可為在港大有可為；；後有業界直指後有業界直指「「本地人才豐富本地人才豐富，，唯硬件配套與投資欠唯硬件配套與投資欠
奉奉」，」，在供給與需求的落差之中表達訴求在供給與需求的落差之中表達訴求。。話題展開半年有餘話題展開半年有餘，，採用最新技術和設備採用最新技術和設備
的東九龍文化中心正如火如荼建設中的東九龍文化中心正如火如荼建設中，，亞洲首個大型亞洲首個大型Art TechArt Tech體驗展體驗展Digital ArtDigital Art
Fair AsiaFair Asia（（DAFADAFA））亦即將於亦即將於99月月3030日登陸香港日登陸香港，，時至今日時至今日，，Art TechArt Tech在香港的發在香港的發
展狀況究竟如何展狀況究竟如何？？香港文匯報記者訪問了部分業界人士香港文匯報記者訪問了部分業界人士，，涵蓋戲劇涵蓋戲劇、、音樂音樂、、舞蹈等舞蹈等
多個領域多個領域，，聽他們對聽他們對Art TechArt Tech各抒己見各抒己見，，共同為共同為Art TechArt Tech在港發展釐清方向在港發展釐清方向。。

Art Tech的定義很簡單，藝術結合科技的例子

多不勝數；Art Tech的寓意又很複雜，它不僅涵

蓋某些作品，更是影響着整個社會生態，滲透我

們生活的方方面面。一場疫情，加速本地各界對

於Art Tech發展的關注，而在場館興建、設備購

置、線上演出的蓬勃背面，仍然埋藏着隱

憂——若不能跳出固有的以活動或製作為主導

的「香港模式」，從基建、空間、教育及觀念

轉變等各類別全面提升，Art Tech的發展只

會流於表面，難以發生質變。

●採訪：香港文匯報記者

尉瑋、朱慧恩、張岳悅

圖片由「進念．二十面體」提供

發展之前發展之前
先談變革先談變革

照亮照亮Art TechArt Tech前路前路（（一一））

發揮Art Tech創意
資源錯配大件事

疫起上線疫起上線，，疫後下線疫後下線？？

●《爛大鼓》

●《說唱張愛玲》

●●《《心經即是心經即是
巴哈巴哈》》的現場的現場
裝置裝置，，利用四利用四
面鏡面與燈光面鏡面與燈光
設計設計，，創造沉創造沉
浸式體驗浸式體驗。。

●進念與蘇黎世藝術大學的「Z/Z雙子實驗室」實現雙城同步現
場演出。

●●胡恩威胡恩威

●《天宮》

●●麥國輝麥國輝

●《瞽師杜煥》

Art Tech
有得做？
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